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        從今天的經文看到，主耶穌由聖殿出來時，門徒對聖殿的宏偉讚嘆不已:「這是何等

的石頭，何等的殿宇」！還請主耶穌注視這偉大的聖殿。自所羅巴伯所重建的聖殿(參拉

三 8) 被毀之後，約在主前二十年，大希律為討好猶太人，再次重建聖殿。當主耶穌開始

事奉時，已經用了四十六年(參約二 20)，仍未完工。據猶太歷史學家約瑟夫記述，整個聖

殿是在主後六十四年完工的。這殿建築宏偉，堂皇壯麗，建殿的大理石，有的甚至長達十

幾公尺以上，另有巨型金飾，真是金碧輝煌，光耀奪目。主耶穌卻預言這宏偉的建築物將

要被拆毀，甚至沒有一塊石頭留在另一塊石頭上。而這件事的確在公元 70 年發生了，應

驗了主耶穌的預言。 

        “你看見這大殿宇嗎？” 主耶穌是要門徒看到這聖殿的內涵，而不隻是它的外表。

這聖殿的雄偉，好像也很莊嚴，但是裡面的實質又是什麼呢？主耶穌不就是在幾天前潔淨

了聖殿？裡面原來是充滿了賊，聖殿裡的祭司長和文士把聖殿變成了賊窩，而不是禱告的

殿。在耶路撒冷城裡充滿了假冒偽善的文士、法利賽人、撒都該人、希律黨人。他們所做

的事情都與聖殿的聖潔、輝煌不相稱。 

         很大可能，這門徒感到挺費解的，主耶穌非但沒有讚賞這聖殿，反而預言將來“沒

有一塊石頭留在石頭上, 不被拆毀了”。對以色列人來說，耶路撒冷聖殿是以色列的政治、

經濟、文化、教育、宗教的中心，是神同在的地方，也是以色列人信仰的中心。這樣的聖

殿竟然將會被拆毀，這對門徒來說是相當大的衝擊。 

         今天人們看世界物質多麼文明，科技又這麼發達。但弟兄姊妹, 我們神的兒女從屬靈

的眼光來看它們，殿的榮耀原不在乎金銀、寶石，乃在乎神的同在。教會既然是神的殿，

就重視神的同在，過於外表的東西。外表的「大」，若缺少裡面屬靈的實際，遲早總要被

拆毀的。求主叫我們注重屬靈的實際，過於外面的擴大------人數的眾多、財政雄厚，建築

高大等等。求主幫助我們在屬主的生命上長進，不但是靠著聖靈得了生命，也要靠著聖靈



行事為人。因為我們的舊人很難與別人一起配搭建造，因此若不拆毀我們舊人的生命，就

無法讓主在我們心裡居首位，也就不能有真實的建造。 

         默想與禱告: 教會是「神的殿」，我們每個信徒的身子都是神用「重價買來」的「聖

靈的殿」，所以每個信徒心裡都有聖靈居住。隨從體貼聖靈，讓聖靈充滿我們，讓肉體的

舊人越來越衰微，基督的生命越來越興旺，直到神兒子的生命在我們的身子上得以完全彰

顯出來。 


